

Alianzas globales para la divulgación científica: *La respuesta de los académicos ante la pandemia*

Indagar, investigar, generar conocimiento y divulgar hallazgos, son tareas inherentes al quehacer universitario. Hoy más que nunca estamos llamados a trabajar de forma mancomunada para hacer emerger nuevas teorías científicas que contribuyan a la reconstrucción de una sociedad global, convulsionada por la pandemia del conocido Coronavirus; cito lo expresado por voceros de la UNESCO en cuanto a esta problemática: “El Covid-19 nos demuestra que la cooperación científica es clave cuando se trata de un problema de la salud pública mundial”*.

Nos hemos visto obligados a reforzar de manera abrupta nuestra incipiente preparación para enseñar desde la virtualidad, dentro universidades cuya estructura académica, burocrática y tecnológica está diseñada para las clases presenciales, vale agregar, las instituciones donde me he desempeñado como docente en los últimos tiempos, UCLA y Universidad de Valparaíso. Sin embargo, no nos hemos conformado con continuar nuestras clases mediante el internet, sino que generamos alianzas con otras instituciones para fortalecer la academia, un ejemplo de ello es el *IV Seminario virtual de e-learning para profesores universitarios* ofrecido de manera gratuita por la Universidad Católica de Ávila (España), durante la semana del 22 a l 26 de junio, en el cual participé personalmente y pude observar más de doscientos universitarios conectados de diferentes países latinoamericanos, en cada una de las cinco charlas ofrecidas.

En otras palabras, la pandemia ha puesto en evidencia nuestro potencial, y en este contexto, la comunidad científica ha demostrado una capacidad mirífica para adaptarse y trascender en la adversidad. Por eso, los autores que hoy le dan vida a esta edición de ASA actuaron ante la necesidad de establecer alianzas en un intercambio de saberes y vínculos epistemológicos, para divulgar los productos de investigación que en lo consecutivo se presentan.

Es así como desde Ecuador y República Dominicana, nos acompañan investigadores que se unen a la UCLA para demostrar que aún en los tiempos más difíciles, es posible generar ideas en el marco de la actividad científica. En este número, ASA les presenta artículos con alternativas sostenibles en consonancia con el respiro que el Covid-19 le ha otorgado al planeta; propuestas en el marco de la agroindustria, sector que merece especial atención por ser clave en la solución de la problemática alimentaria de Venezuela; y finaliza con una reflexión teórica, que apunta a una visión holística de las ciencias exactas. Esperamos que este ejemplo de tenacidad y unión en tiempos de pandemia, sea motivación para continuar estrechando lazos académicos que enaltezcan el trabajo investigativo universitario más allá de las fronteras.

Dra. Ivy Escalona,
Universidad de Valparaíso, Chile.
Correo: ivy.escalona@uv.cl



* Müller-Marin, K. vs Ramírez, S. (2020). Creatividad e Innovación: un llamado a las personas a explorar estas cualidades. *Blog de United Nations Development Programme*. Recuperado de https://www.do.undp.org/content/dominican_republic/es/home/blog/creatividad-y-la-innovacion--un-llamado-a-las-personas-a-explora.html